

EL DERECHO CON PROSPECTIVA

A continuación, presentamos la primera edición de la revista Amazonia al Derecho, dedicada a explorar temas cruciales relacionados con el derecho y la criminalística En esta edición inaugural, hemos reunido artículos que examinan diversas áreas del derecho, desde la igualdad para las personas con Trastorno del Espectro Autista (TEA) hasta el control de convencionalidad y la libertad de expresión, proporcionando una visión amplia y diversa de la jurisprudencia contemporánea.

El primer artículo aborda el reto de adaptar los derechos humanos para personas con TEA, señalando la necesidad de relativizar el principio de igualdad para lograr un acceso justo a los derechos. Los autores examinan la forma en que el Sistema Interamericano de Derechos Humanos puede contribuir a ajustar este principio. El segundo artículo explora la importancia de la garantía jurisdiccional para la eficacia de los principios y valores constitucionales. Aquí se subraya el papel crucial de los jueces en la interpretación del derecho, utilizando bases filosóficas sólidas para fundamentar sus decisiones.

Por su parte, el tercer trabajo examina la vulnerabilidad de los derechos fundamentales y el control de convencionalidad en el derecho internacional, tomando como ejemplo el caso Tzompaxtle Tecpile y otros vs. México. Este artículo nos recuerda que el derecho debe ser capaz de corregir errores judiciales y proteger a los individuos de injusticias. El cuarto artículo explora las disyuntivas para la administración de justicia disciplinaria en Colombia después del fallo de la Corte Interamericana de Derechos Humanos en el caso Petro vs. Colombia. La sentencia tuvo repercusiones significativas para la Procuraduría y planteó interrogantes sobre la armonización entre la Constitución y la Convención Americana.

De otro lado, en el quinto artículo, la libertad de expresión y su relación con la difusión de Fake News durante las elecciones brasileñas de 2022 son objeto de análisis. Este artículo resalta la tensión entre la protección de la libertad de expresión y la necesidad de prevenir la desinformación que puede minar la confianza en los procesos electorales. El último artículo aborda la relación entre el derecho constitucional y la subordinación racial en América Latina, se explora cómo las constituciones han tratado históricamente la cuestión de

la igualdad racial y cómo el mito de la democracia racial ha perpetuado la discriminación contra las comunidades afrodescendientes, destacándose la importancia de incorporar garantías multiculturalistas para combatir la discriminación y abrir espacios para la mejora de las condiciones de vida de estas comunidades.

De esta manera, en esta publicación, la Revista Amazona al Derecho demuestra que el derecho debe ser flexible y capaz de adaptarse a las demandas cambiantes de nuestras sociedades, puesto que en un mundo cada vez más interconectado y dinámico, donde las transformaciones sociales, políticas y tecnológicas son constantes, el derecho no puede ser indiferente. Es por lo anterior, que la prospectiva del derecho implica no solo entender las tendencias actuales, sino también anticipar futuros escenarios para abordar problemas emergentes y ofrecer soluciones duraderas.

Así las cosas, la prospectiva del derecho implica pensar más allá de los marcos tradicionales y buscar soluciones innovadoras a problemas complejos, lo que requiere una combinación de rigor académico y creatividad jurídica, además de un enfoque interdisciplinario que incorpore perspectivas diversas y equitativas.

Es por lo anterior, que la revista Amazonia al Derecho busca, precisamente, promover esa innovación, proporcionando un espacio para el diálogo y el intercambio de ideas que fomenten un pensamiento jurídico que sea al mismo tiempo crítico y constructivo. Esperamos que esta primera edición de Amazonia al Derecho estimule el diálogo y la reflexión entre nuestros lectores, inspirándolos a cuestionar las estructuras existentes y a buscar nuevas soluciones. Agradecemos a nuestros autores y colaboradores por su dedicación y compromiso, sin los cuales esta revista no habría sido posible.

Eduardo Andrés Velandia Canosa Editor General

> Diana Marcela Peña Cuellar Co- Editora